

平成 26 年第 1 回定例会

市長報告

日野市、国分寺市との可燃ごみの共同処理について

## 市長報告

### 日野市、国分寺市との可燃ごみの共同処理について

本日は、平成26年第1回定例会開会中の大変貴重な時間に、市長報告の機会をお与えいただきありがとうございます。

本市の最重要課題である可燃ごみの新ごみ処理施設の整備に関し、本年1月16日、東京自治会館において、大坪冬彦日野市長、井澤邦夫国分寺市長及び私の3人により「新可燃ごみ処理施設の整備及び運営に関する覚書」を締結いたしました。

平成24年4月、当時の日野市の馬場弘融市長に、可燃ごみの共同処理を申し入れて以降、日野市、国分寺市、小金井市の3市での共同処理に向けての協議を重ねてまいりました。この度、可燃ごみ処理の広域化について基本合意し、覚書を締結しましたので、その全文をご報告させていただきます。

### 日野市 国分寺市 小金井市 新可燃ごみ処理施設の整備及び運営に関する覚書

日野市（以下「甲」という。）、国分寺市（以下「乙」という。）、小金井市（以下「丙」という。）の3市（以下「構成団体」という。）は、ごみ処理をはじめとした環境施策について、構成団体による新可燃ごみ処理施設（以下「新施設」という。）の整備によるごみ処理の広域化を契機に、市民・事業者・行政が一体となって取り組み、ごみ減量の推進と、循環型社会の形成に寄与する。

構成団体は、新施設の整備及び運営を共同で行うに当たり、下記事項について覚書を締結するものである。

#### 記

##### 1 安全で安心な環境の確保

環境に十分配慮した最新鋭の施設を設置し、周辺住民にとって、安全で安心な環境を確保する。

##### 2 新施設の整備及び運営に係る体制

構成団体は、新施設において構成団体の区域内で発生する可燃ごみの広域処理を行い、当該施設の整備及び運営は、構成団体が地方自治法（昭和22年法律第67号）

第284条第2項に基づき設立する一部事務組合において行う。

また、当該一部事務組合の設立時期は、平成27年4月を目途とし、新施設の整備及び当該一部事務組合設立のため、平成26年4月を目途に、構成団体で「構成団体協議会」（以下「協議会」という。）を設置する。

なお、詳細については構成団体で別途協議する。

### 3 財産の帰属

新施設の財産は、当該施設を設置する土地を除き、前項の一部事務組合に帰属する。

また、新施設に必要な土地については、甲の土地を前項の一部事務組合が借り受けることとし、当該一部事務組合は賃借料を甲に支払うものとする。

なお、周辺環境整備による施設の帰属は、甲の意向を考慮し、構成団体の協議により別途定める。

### 4 稼働目標年度

新施設の稼働目標年度は、平成31年度中とする。

### 5 設置場所

新施設の設置場所は、甲の現クリーンセンター敷地内とする。

### 6 新施設の設置に要する費用の負担

新施設の設置に必要な費用については、平成25年度に甲が実施する、ごみ処理施設建設環境影響評価業務委託及びごみ処理施設建設基本設計業務に係る費用も含め、構成団体が均等に負担する。

### 7 新施設の維持費

新施設及び第2項の一部事務組合の運営及び管理に必要な費用は、構成団体がそれぞれ新施設において処理する可燃ごみの量に応じて負担する。

### 8 周辺環境整備費

周辺環境整備に係る費用は、乙及び丙が均等に負担するものとし、詳細については、甲の意向を考慮し、構成団体の協議により別途定める。

### 9 稼働期間及び将来の設置場所

新施設の稼働期間は、稼働後おおむね30年とする。稼働後、適切な時期より、構成団体間で共同処理について再度協議し、引き続き構成団体で施設整備及び運営する場合には、次期、新施設の設置場所は甲の区域外を基本とする。

### 10 準備費用の負担

第2項に定める協議会の設備等に係る経費及び共益費等の事務に伴う費用については、平成25年度に実施する準備室設置に係る費用も含め、第6項に定める新施設の設置に要する費用と同様に構成団体が均等に負担する。

また、協議会の管理及び運営に要する費用の支出手続は、甲が行う。

### 11 その他

構成団体は、本覚書に定めのない事項及び合意事項に疑義が生じたときは、構成団体で協議のうえ、決定する。

本件覚書を取り交わした証として、本覚書を3通作成し、甲乙丙において署名押印のうえ、各市1通を保有する。

平成26年1月16日

甲 日野市  
代表者 市長 大坪 冬彦

乙 国分寺市  
代表者 市長 井澤 邦夫

丙 小金井市  
代表者 市長 稲葉 孝彦

3市による共同処理を決断された日野市に対しまして心から感謝申し上げます。

今後、この覚書の締結を踏まえまして、日野市及び国分寺市との信頼関係を築くとともに、一部事務組合の設立など当面の課題の解決のため、協議を進めてまいります。

重ねて、本市の与えられた責任や役割を誠実に果たし、新ごみ処理施設の稼働に向けて確実な歩みへとつなげる所存です。

また、日野市の地元の皆様の中には、この共同処理に対してご不安をお持ちの方々もおられます、本市といたしましても、今後とも、引き続き地元の皆様のご理解がいただけるよう努力いたします。

本市は、平成19年3月末をもって二枚橋焼却場の運転を停止して以降、排出される可燃ごみの処理は全量を「多摩地域ごみ処理広域支援体制実施要綱」に基づき、多摩地域の各団体に焼却処理をお願いしてまいりました。「三多摩は一つなり」の理念の下、これまで、本市のごみ処理が窮地に陥った際、ご支援をいただいた多摩地域各市や一部事務組合関係者、そして、施設周辺にお住まいの皆様のご理解に感謝申し上げます。

新しいごみ処理施設の稼働目標は平成31年度中になることから、それまでの間も引き続きご支援を賜りたいと存じます。

この間、市民の皆様には、ごみ処理施設に関し、大変ご心配をおかけしてしまいま

した。そのような中でも、ごみ減量、分別、リサイクルにご協力をいただき、平成24年度は10万人から50万人の人口規模の全国の市において、ごみの排出量は最も少なく、リサイクル率もトップとなりました。日頃からご協力をいただいている市民の皆様に厚く御礼申し上げます。

また、平成16年5月、国分寺市の当時の星野信夫市長に共同処理の申入れを行いましたが、共同処理のための施設建設用地の確保が困難となったことから、平成26年1月15日、共同処理計画の撤回をさせていただきました。改めて国分寺市にお詫び申し上げるとともに、今後は、日野市を含めた3市での新たな共同処理の中で力を尽くしてまいります。

覚書の締結を経て、課題解決に向けての大きな一歩を踏み出すことができました。市民、市議会議員を始め多くの方々のご支援に感謝いたしております。

繰り返しになりますが、今後とも、新しいごみ処理施設の整備・運営に日野市及び国分寺市と力を合わせて、本市の持てる力を最大限に発揮するとともに、多摩地域の一員としての役割を確実に果たしてまいりことをお誓いいたしまして、私の報告とさせていただきます。